



**Joshua Daniel Mazariegos Pérez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura**

**Antropología Médica II**

**Grado: 2**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grupo: C**

Comitán de Domínguez Chiapas a 22 de marzo de 2022.

## Medicina Náhuatl

A principios del siglo XVI una superárea cultural que ha recibido el nombre de Mesoamérica.

Esta superárea mesoamericana abarcaba pueblos de diversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas; pero todos participaban de una misma base cultural, sobre la que habían elaborado culturas locales en una rica gama de matices. Todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y chile, productos cultivados con escasos recursos tecnológicos. Estos agricultores construían estas obras de irrigación, y en las zonas en las que el medio lo permitía, fabricaban chinampas cuyo suelo era constantemente enriquecido con el lodo que se producía bajo las aguas.

Formaban grupos que se habían ligado inicialmente por lazos familiares, sobre los que surgieron nexos políticos, religiosos, administrativos, laborales y militares. Estos grupos, que en idioma náhuatl recibían el nombre de calpolli, estaban sometidos a regímenes centrales encargados de la dirección gubernamental, de las magnas obras comunales, de las relaciones exteriores, de las instituciones de alta cultura y de la guerra, fuente esta también de riqueza para los pueblos poderosos que lograban la hegemo-

nia en las diferentes zonas, y origen de la pobreza de los débiles que tenían que sostener con los escasos excedentes de su producción su situación de "aliados" sometidos.

Existía en mesoamérica una metalurgia dirigida principalmente a la producción de artículos santuarios, mientras que la industria lítica proporcionaba los implementos de trabajo y guerra.

Alianzas de muy reducidas ciudades dominantes, frecuentemente tres, lograban una relativa estabilidad política.

Los centros de población, con las naturales diferencias que su magnitud determinaba, estaban formados por un núcleo político y ritual, así como de los gobiernos políticos y eclesiásticos, lugar de celebraciones de las principales fiestas religiosas y de las actividades mercantiles, y por los territorios fundamentalmente agrícolas de diversos calpulli. Estos, que no forzosamente eran de iguales orígenes étnicos e idioma, llevaban una vida más o menos autónoma en cuanto a sus intereses particulares, mientras que funcionaban como unidad administrativa, fiscal, política y militar frente a la organización centralizada.

Mayas, náhuas, mixtecos, zapotecos, huastecos, totónacos, tarascos, para no mencionar sino a los principales grupos existentes en el siglo XVI, eran comunes deudores de una cultura madre a la que llama-

mas olmecas.

Nomenclatura, sistemas calendarios, ideas religiosas, viajaron por los rutas del comercio, de las migraciones y de las campañas bélicas durante siglos. Entre 700 y 900 n.e., se inició la decadencia de los grandes centros, algunos casos bajo procesos demasiados dramáticos. Teorías que sostienen la existencia de luchas sociales, invasiones de pueblos bárbaros, catástrofes ecológicas y pestes tratan de explicar las causas del derribo.

Las fuentes más importantes que llegan a nuestro día son las que se refieren al mundo náhuatl, y entre ellas las que hablan de los aztecas o mexicanos. Son las que nos permiten conocer creencias, costumbres, historias y forma de vida del pueblo que recibió los más duros golpes de la conquista europea.

Difícil precisar la época de aparición de los pueblos nahuas en territorio mesoamericano, y su participación en la vida de los grandes capitales.

Al derribarse los grandes centros clásicos, los mesoamericanos se replegaron, trayendo consigo o tras de sí conglomerados de esta gente que había iniciado un importante proceso de aculturación. Todos ellos y otros grupos de muy distintas filiaciones lingüísticas, recibieron el nombre de chichimecas.

## **bibliografía.**

Lopez Austin, A. (2017). Textos de medicina náhuatl. *Históricas Digital. Ed.4*, pag.5-44.

[https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\\_04\\_01\\_Introduccion.pdf](https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf)